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瓜园状元 圆梦燕园
——记合肥市北大学子盛星宇

盛星宇，2010年合肥市文科高考第一名，

今年以655分的优异成绩被北京大学法学院录

取。

七月的合肥，骄阳似火。这个夏天，想找

到盛星宇，真的很难，因为他不是在瓜地里摘

西瓜，就是跟随父母到省城卖西瓜去了。

这一次，笔者跟随2010“梦飞燕园——北

大富硒康、硒尔康资助安徽学子上北大”活动

寻访组一行，再一次来到肥东县八斗镇大张村

圩东组，终于见到了盛星宇。

小时候，他懂得学习机会来之不易
这次见到盛星宇时，这个刚刚年满18岁

的小伙子正在水池边洗着一大盆衣服。今年

高考结束之后，盛星宇除了帮助父母摘瓜卖瓜

外，还包揽了家里所有的家务活。虽然是男孩

子，但洗衣、做饭、打扫卫生样样家务都做得驾

轻就熟。此时，盛星宇的父母正在西瓜地里忙

碌，几亩瓜园是全家唯一的收入来源。他们起

早贪黑进城卖西瓜，心里只有一个念头：尽快

凑齐儿子上北大的学费。

盛星宇的家仍然是土坯房子，每当外面

下大雨的时候，屋里就下着小雨。盛星宇的父

母都没读过什么书，一辈子就守着几亩薄地种

瓜为生，在他们心中，最大的希望，就是让自己

的一双儿女多读一点书，改变面朝黄土背朝天

的艰辛生活。早在儿时的记忆里，父母田间地

头忙碌的身影和黝黑的皮肤，就已深深地刻在

盛星宇的脑海中。记得八岁那年，小星宇和姐

姐一起随母亲下田插秧，看着两个在泥田里帮

忙的孩子，母亲陈守云语重心长地说：“孩子，

以后一定要好好学习，将来考个好大学。”从那

时起，小星宇就明白父母对自己抱有多么大的

期望。上小学的时候，家里的土坯房子没有电

灯，母亲给小星宇做了一个油灯供他看书，虽

然每次看完书，鼻孔里都被熏黑，但小星宇依

然非常珍惜来之不易的学习机会。

那次车祸，他立志让父母露出笑颜
上天总喜欢开玩笑，在盛星宇高一那年夏

天，父母为了筹集他和姐姐的学费，每天不辞

辛苦、舟车劳顿地到省城卖西瓜。有一天在返

回的路上父母遭遇车祸，都受了重伤住进了医

院。当盛星宇听到这个消息的时候，犹如晴天

霹雳，心都碎了，幸运的是父母后来都脱离了

危险。在病房里，盛星宇看着头上缠着厚厚纱

布的母亲，哭着说：“妈，咱不卖西瓜了，我不念

书了……”刚醒来的母亲听到儿子说出这样无

奈而又不争气的话，“温柔”地训斥了他一顿。

经过这次有惊无险的车祸，盛星宇暗暗

发誓：一定要好好读书！“我不是一个人在坚

持，我身后有肯为我付出一切、甚至差点付出

生命的父母，他们一直在支持着我，如果没有

好的成绩，我怎么对得起他们。我是他们的希

望，肩负着改变贫困家庭命运的责任。”

盛星宇非常欣赏感动中国人物洪战辉说

过的一句话：“贫困可以通向富有，关键在于奋

斗。”每每在学习中遇到困难的时候，盛星宇总

是用这句话激励自己、负重前行。在多年求学

生涯中，盛星宇也总结了适合自己的学习方法

与技巧。他认为：“最重要的是要用心学习，唯

有用心才能真正学进去。其次要有兴趣学习，

不要把学习当成一种负担，要乐

在其中，轻松快乐地学习才不会

感到疲惫。还要多思考，注重学

习效率，多思考可以训练思维、找

到学习技巧，学习技巧找到了，学习的效率自然

也就提高了。”最后，盛星宇还认为，每个人都应

形成一套适合自己的学习方法，方法因人而异，

适合自己就好。

爱心资助，高考状元喜极而泣
高考成绩公布的那天，盛星宇没有像其

他考生那样迫不及待地查询成绩，那会儿他正

在厨房做饭，父母还在瓜田里忙活。当同学打

电话告诉他成绩的时候，盛星宇经过短暂的欣

喜之后很快又平静下来，他明白高昂的学费对

于靠几亩瓜园维持生计的父母来说负担有多

重！“每当看到父母黑瘦的身影，心里真不是滋

味，他们为了我，付出的太多太多了……”说到

这里，这个坚强的大男孩声音一度哽咽。

8月31日，当盛星宇收到2010“梦飞燕园

——北大富硒康、硒尔康资助安徽学子上北

大”活动8000元的爱心捐赠和学习用品时，他

掩饰不住内心的激动喜极而泣：“太好了，这样

就能为父母减轻点压力了，太感谢华信药业

了，你们真是雪中送炭啊!我一定会记住你们

的，一定会加倍努力，用更好的成绩报答父母、

报答社会！”这位寒门学子的真实心声，让我们

为之动容，更让我们坚信：有了华信药业的爱

心资助，像盛星宇这样的寒门学子会愈加坚

强，未来的人生道路也会更加精彩！
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“可能过不了多久，您不用去博物馆参

观，只需在家里轻点鼠标，就可以通过网络

领略馆藏文物的风采。”省文物局对不可移

动文物进行摸底排查，对馆藏文物也将有

措施。

“我省文物古迹众多，馆藏文物丰富，

但目前馆藏文物主要靠手工填写的档案管

理，随着出土文物的不断增多，这种粗放的

管理方式已越来越难以适应文物工作发展

的要求。在过去我国曾发生过监守自盗的

事件，如河北承德全国第一文物监守自盗

案件，便是利用了手写台账的管理漏洞。

为此，我们将利用信息化技术，建立珍贵文

物数据库，最终实现文物信息的跨时空交

流与共享。”邵海卫告诉记者，目前，我省正

在建立馆藏文物数据库，这个工作是由国

家文物局牵头的，目前我省大部分博物馆

的馆藏文物，都差不多完成了数据库的建

立，实行电子化管理，文物要是被调包了就

很容易发现了。

馆藏文物：建立电子档案很容易发现文物被调包

亳州八角台遗址上建公厕
我省文物古迹频频“受伤”，文物管理部门将出台举措

“闲时争名人，忙来毁故里”。这是当前某些地方对待文化的

态度。从7月份泗县近千年的释迦古寺遭破坏，到近日亳州八角

台被人接二连三倾倒垃圾、建设公共厕所……近期，我省一些地方

频频爆出文物古迹“受伤”的事件。昨日，记者从省文物局了解到，

针对文物保护过程中出现的文物遭破坏情况，文物部门将会出台

一系列政策或措施，来制止此类事件的发生。记者 俞宝强 文/图

泗县释迦寺建于北宋年间，距今有

900余年，是全国为数不多的以释迦命名

的寺庙。让人惋惜的是，今年 7 月份，古

寺遭到大肆破坏，取而代之的是正在建设

的商品房。

“有人在八角台北部建了一处露天厕

所，不仅影响市容，还常散发出恶臭。”11

日，亳州再次爆出八角台遗址（是曹操为

奖赏有功将士，大飨家乡父老而修筑的大

飨台，因台上建有楼阁和八角亭，故称“八

角台”。曹操当年曾在此台上与家乡兄弟

歃血盟誓，又称拜交台，现为重点文物保

护单位。）围墙一角堆满了垃圾，刺鼻的异

味影响到近百米的居民，大小树木和疯长

的杂草将其团团包围，很难分辨八角台的

具体方位。更荒唐的是，八角台遗址北部

建了一处露天厕所。

附近居民说，不知道什么时候建起的

这处厕所，也不知道是谁建的。一般大家

习惯将这里当做垃圾场和晾晒场。这一

消息再次将文物保护这一话题推到风口

浪尖。

受政府保护的文化古迹何以成了

“唐僧肉”？有关人士哪来的毁坏文物的

胆量与底气？如何保护还未发现的文

物？已经发现的文物如何保护？

据省文物局局长陈建国介绍，为

了了解全省多个不可移动文物点的保

护情况，今年省文物局将发文，要求各

市县对不可移动文物的保护范围和建

设控制地带进行摸底式排查，争取年

底前完成。

“此外根据排查的结果，文物部门计

划以后在文物的标识牌上，还要标明文

物的保护范围和建设控制地带。”省文物

局办公室主任邵海卫表示，在过去文物

的标识牌上只标明该文物是县级文物保

护单位或国家级保护单位等，并未明确

写明保护范围和建设控制地带。如果有

违反的情况，大家可以帮忙监督。

不可移动文物：年底前争取完成地毯式排查

“在普查中，最惊讶的并不是新发现

了什么文物，而是文物消失的速度。前

一年刚刚发现的新文物点，等到今年再

去的时候，这个文物点早已经不复存在

了。”第三次全国文物普查已经接近尾

声，惊喜伴着遗憾，省文物考古研究所副

所长宫希成告诉记者，文物消失的速度

实在可怕。

据统计，三普中全省消失的文物多达

2178处。这个数字甚至超过了合肥市在三

普中新发现的文物数量。在这些消失的文

物中，开发区和新农村建设占据了很大一

部分。对此，省文物局计划专门针对开发

区建设和新农村建设中文物消失的情况，

出台专门的文物保护意见。

“开发区和新农村建设不同于其它建

设，如道路建设，文物部门会提前进行文物

勘察，若发现文物便会进行抢救性发掘。

但新农村建设和开发区建设过程中的文物

保护则是一个盲点。”邵海卫告诉记者，一

般开发区的建设大都是“大手笔”，可能一

下子就是几百亩地一起开发。

惊人：全省消失的文物多达2178处

问题：文物古迹频频“受伤”

亳州八角台遗址


